

PlateformCoop Nord-Pas de Calais

Pour un soutien numérique aux initiatives locales et solidaires

De plus en plus d'acteurs d'une économie solidaire et locale s'appuient sur des plateformes numériques pour rendre leurs services plus accessibles au public.

Pour appuyer le développement de ces plateformes solidaires et locales, l'Apes a initié le projet « PlateformCoop Nord-Pas de Calais 2022-2023 »

Quelques exemples de plateformes locales qui répondent aux besoins du quotidien tels que mieux se nourrir, se déplacer, échanger...:

Échanger

Tipimi: Des échanges d'objets à la rescousse de la planète et du lien social

Les fondateurs de Tipimi souhaitaient aller dans

le sens de la transition écologique en agissant sur la consommation : une plateforme de prêt et d'emprunt d'objets du quotidien entre particulier s'est imposée. L'idée était de proposer une solution facile à mettre en œuvre, déjà pratiquée dans un cercle privé ou familial, pour l'étendre à une plus grande échelle afin de réduire notre consommation de ressources, mais également pour recréer du lien social entre les habitants d'une ville ou d'un quartier. https://tipimi.fr/

Le nouvel esprit sportif: économie des ressources naturelles et lien social

La plateforme ShareAthlon propose du prêt de matériel sportif entre particuliers. Elle répond à plusieurs besoins : dissocier le pouvoir d'accès du pouvoir d'achat, préserver **Share** les ressources naturelles en permettant de produire moins d'objets neufs et enfin réinstaurer du lien social entre les gens.



L'accès aux services est gratuit : seuls les groupes de partage privés (les salariés d'une grande entreprise par exemple) financent la plateforme. https://www.shareathlon.com/

Se nourrir

Label Épicerie: du bon pour tous

C'est une épicerie associative qui a trouvé refuge dans une église, à Coudekerque-Branche, ville accolée à Dunkerque. Le projet part d'un constat partagé par les associations locales engagées dans l'aide alimentaire aux plus démunis : ce qui devrait n'être qu'un recours d'urgence s'inscrit de plus



en plus dans le long terme pour de nombreux bénéficiaires. Et ça génère des problèmes de santé, car les produits sont toujours plus ou moins les mêmes et leur qualité est de plus en plus mauvaise.

En 2014, l'idée du collectif d'assos est de proposer l'accès à des produits de qualité, locaux et bio quand c'est possible, à des prix modulés en fonction des revenus des personnes.

https://label-epicerie.org/

L'épicerie coopérative Arrageoise : un prix juste pour tous

Un couple d'Arrageois voulait rompre avec la malbouffe... L'idée : rendre de bons produits accessibles à tous en créant un système d'achats groupés pour se fournir directement auprès des producteurs locaux, en privilégiant le bio et une juste



rémunération du producteur. En juin 2021, l'association Epicoop est créée, un local est loué, les commandes et le paiement sont gérés par Cagette, une plateforme pour les producteurs indépendants et les citoyens, et l'Epicoop distribue les premières commandes un soir par semaine.

https://notre-epi-coop.org/

LeCourtCircuit.fr: vos produits locaux, toujours plus proches de vous!

La production locale, ça les connaît! Depuis 2013, LeCourtCircuit.fr appuie un collectif de producteurs de la région pour organiser ensemble la commercialisation de leurs produits en direct. Progressivement et en veillant à être cohérents, ils prennent leur part dans le



renforcement des liens entre producteurs et consommateurs pour une alimentation plus durable.

Vous achetez en direct auprès des producteurs et artisans des Hauts-de-France. Chez le CourCircuit, pas d'achat/revente. Derrière chaque produit, vous connaissez son producteur, le lieu de son exploitation et ses méthodes de production : transparence totale assurée.Le producteur fixe librement son prix, pour lui assurer une juste rémunération. Ce prix, c'est aussi le prix de la qualité.

https://lecourtcircuit.fr/index.php

Se déplacer

Lille bike : la livraison express et écolo Quand les livreurs à vélo s'organisent en

Quand les livreurs à vélo s'organisent en coopérative autonome

Lille.bike est née en 2016-2017, pour développer des livraisons plus écolos. Elle assure la livraison de courriers et de colis, jusqu'à 300 kg, sur Lille et dans les communes limitrophes. Ses clients sont



des commerçants et des professionnels qui sont motivés par l'aspect écologique du service, mais également par son coût avantageux pour les petits volumes et par la rapidité de la livraison, qu'aucun transporteur classique ne peut concurrencer. Les coursiers de Lille.bike sont eux aussi sensibles à l'impact de la livraison à vélo sur la qualité de la vie et l'environnement mais également attachés au statut de coopérateur que leur offre l'activité. Elle est pour l'heure hébergée dans un coopérative d'activité et d'emploi pour conserver la direction collective par les livreurs de leur entreprise.

https://lille.bike/

La Bici - atelier vélo: la réparation sur mesure!

Les réparations de base des vélos ne sont pas assez développées par les vélocistes du secteur marchand, car peu rentables. D'autre part, les ateliers d'autoréparation proposés par des associations ou des privés ne répondent pas aux besoins de tout le monde : ça



nécessite un minimum d'appétence pour la mécanique... L'idée est de proposer une offre de réparation classique complémentaire et non concurrentielle, qui génère un revenu décent en proposant des services supplémentaires visant à rendre la ville plus cyclable, et donc plus écologique. Il s'agit également de rendre les cyclistes de plus en plus autonomes en animant des modules de formation destinés aux particuliers et aux entreprises et de promouvoir la pratique cycliste lors d'événements publics. L' atelier vélo est ouvert dans un tiers-lieu du Vieux-Lille.

https://www.facebook.com/AtelierLaBici/

et bien d'autres : le réseau des plateformes est en cours de constitution !

Les objectifs du projet « PlateformCoop Nord-Pas de Calais 2022-2023 » :

- > Développer des logiciels de plateforme sous licence libre adaptés aux différentes activités
- > Accompagner des collectivités territoriales dans leur soutien aux plateformes locales et solidaires

En savoir plus <u>apes-hdf.org</u>: Onglet: Plateformcoop Contacts: <u>christinemasse@apes-hdf.org</u> - <u>mcwoets@apes-hdf.org</u>









